



Resumen del XXIII Encuentro de Guerrero es Primero

Fecha: 29 de septiembre de 2023

Hora: De 09:00 a 14:00 horas

Lugar: Universidad Loyola del Pacífico en Acapulco, Guerrero y por Videoconferencia Telmex

Participantes: 30 asistentes

Presencial

1. Acacio Castro Serrano/Productor de Café Atoyac
2. Arturo García Jiménez/Comité DESCA Costa Grande
3. Aurora Cortés Espino/Representante de Los Bayados
4. Blanca Estela Pioquinto/Comité de Salud colonia 5 de mayo
5. Cristina Blanco/Guerrero es Primero
6. Eder Vieyra Navarro/Cáritas Arquidiócesis Acapulco
7. Enrique Pasta/Universidad Loyola Del Pacifico, Secretaría Técnica Guerrero es Primero
8. Elsa Guadalupe González/ Red Macuilxochitl A.C
9. Esmeralda Flores/Guerrero es Primero
10. Fernando Terrazas/Guerrero es Primero
11. Fredy Bernardino Rojas/Observatorio por la Reconciliación, la Paz y el Desarrollo de los Pueblos de la Sierra de Guerrero
12. Gabriela Murillo/Observatorio por la Reconciliación, la Paz y el Desarrollo de los Pueblos de la Sierra de Guerrero
13. Elba Janet Galeana Campos/Familias de Acapulco en Busca de sus Desaparecidos
14. Linayme Paulette Reyes Ávila/GEDESUR
15. Luz María Cortes/Localidad Los Bayados
16. Ma. de Lourdes Carachure/EDUCASTE
17. Magdalirio Larrumbe/EDUCASTE
18. Manuel Maciel Campos/Grupo Teatral "La Gruta" UAGro
19. Nevaic Uriostegui Bernardino/ Comité de Salud colonia 5 de mayo
20. Salvador Cisneros/Consejo Interreligioso de Guerrero, Secretaría Técnica Guerrero es Primero
21. Sergio Canales Martínez/Observatorio por la Reconciliación, la Paz y el Desarrollo de los Pueblos de la Sierra de Guerrero
22. Yazmin Sotelo/Mujeres De Éxito En México A.C Virtual
23. Adalberto Saviñon/Centro Lindavista, Secretaría Técnica Guerrero es Primero
24. Blanca Gama /Secretaria de Salud Guerrero
25. Carlos Zarazúa/COPARMEX
26. Giovanni Cortés/Comisario de San Antonio Las Tejas
27. José Antonio Sandoval/Instituto para la Paz, Morelos
28. Luis Miguel Castrejón/CREA
29. Nancy Araujo/Secretaría de Gobernación
30. Noé Guarneros/Instituto Nacional de Salud Pública

1. Introducción

En este Encuentro se generó una reflexión colectiva sobre las formas de promover la paz en Guerrero, iniciando con una ronda de participaciones que destacaron la situación actual en los diversos territorios de Guerrero, enfatizando las voces de las víctimas de las violencias; posteriormente se dialogó sobre las aportaciones que realizamos en conjunto para construir la paz en la entidad.

En la segunda parte del Encuentro, diversos participantes, aliados y la Secretaría Técnica expusieron avances enmarcados en el derecho humano a un medio ambiente sano y el derecho humano a la salud; y al cierre se presentó el informe financiero, periodo septiembre 2022-agosto 2023, la

relación de aportaciones, periodo junio-septiembre 2023 y la relación de gastos, periodo junio-septiembre 2023.

2. Las formas de promover la paz en Guerrero

Primera ronda de diálogo

Situación de la Región Sierra de Guerrero

Se comentó que van más de 50 años de violencias amplias en Guerrero, como fue el caso de la Guerra Sucia, para la que sigue sin existir una partida en el presupuesto de egresos de la Federación de 2024 para la reparación de daño, y las violencias siguen siendo el común denominador; se ha brindado acompañamiento a desplazados de la Sierra, quienes se han encontrado con dificultades estructurales en el gobierno estatal, como es el caso de habitantes de El Durazno, municipio de Coyuca de Catalán. Hay confrontación entre comunidades y delincuencia, factor que motiva a que las primeras sean desplazadas; el plan institucional para la Sierra se percibe sin propuestas de fondo, no existe la palabra “pacificación” en dicho plan, y está basado en recursos del ramo 33.

Se expuso que nadie está preparado para un desplazamiento y violencias, y que de acuerdo a estudios al respecto, la comunidades no combatientes y no involucradas son la principales afectadas, como el caso de la comunidad de El Durazno, sus habitantes viven con miedo, con terror psicológico, migran, ya que tienen que salir de la comunidad por un acto de sobrevivencia.

Con referencia a la Ley 487 de desplazamiento interno en Guerrero, se carece de un reglamento que indique las responsabilidades institucionales, las cuales actualmente se enfocan principalmente a apoyos asistenciales, se reconoce la presencia institucional temporal y apoyos brindados, pero no la atención de problemas estructurales ni acciones para prevenir la presencia del crimen organizado. En la región de la Sierra no se cuenta con el resguardo permanente de las fuerzas armadas o bases de operaciones mixtas, tampoco se cuenta con maestros, no hay apoyos a desplazados que volvieron, y en la etapa de post desplazamiento no se atiende la recuperación económica del campo. La economía de la Sierra está golpeada, con un futuro difícil, a pesar del decreto de creación de esta región, existe inconsistencia presupuestal, y pocos actores sociales promueven la mediación y el diálogo.

En el caso de La Montaña, se identificó poca presencia física y poca atención gubernamental, aún falta mayor presupuesto para atender las necesidades prioritarias, y se destaca la violencia contra la mujer.

Se consideró que las realidades de Guerrero, las causas y efectos de los fenómenos de violencias presentes se deben de trabajar generacionalmente, las iniciativas que se impulsan por parte de las instituciones sigue siendo asistencial, más que un trabajo estructurado que pueda tener impacto. Hasta el momento no se percibe una iniciativa que permita entender el fenómeno de la violencia como encadenamiento con las prácticas culturales entendidas desde: lo que vemos, lo que leemos, lo que escuchamos, lo cual va determinando nuestro sentido cultural.

Se reiteró que las causas estructurales de las violencias son complejas, tienen ciclos repetitivos que las regeneran, algunos casos señalados son la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa

como saldo pendiente del Estado, la pobreza, las dificultades institucionales para el desarrollo del campo, las injusticias y violaciones a derechos humanos.

Familiares de víctimas de desaparición forzada en Guerrero han buscado el diálogo con el gobierno estatal para exponer la situación actual, pero la atención ha sido muy limitada. En este momento no se cuenta con apoyos asistenciales como lo señala la Ley General de Víctimas; se reiteró la importancia de avanzar en la Ley estatal de Víctimas (actualmente en análisis en el Congreso Local), también se hizo referencia a la búsqueda de colectivos de víctimas en el Parque Nacional El Veladero en Acapulco.

En acciones formativas, la Secretaría de Gobernación se invitó al Diplomado en Reconstrucción del Tejido Social y Cultura de Paz, dirigido a funcionarios públicos de los tres órdenes de gobierno, actores sociales y organizaciones de la sociedad civil, que buscan sensibilizar y ampliar sus conocimientos y experiencias en la reconstrucción del tejido social y cultura de paz en sus localidades.

A nivel estatal, la Maestría en Estudios de Violencias y Gestión de Conflictos de la Universidad Autónoma de Guerrero inició en septiembre la primera promoción del Diplomado en Mediación y Transformación Positiva de Conflictos, el cual tiene la finalidad de formar profesionales capaces de comprender e incidir en procesos sociales o institucionales, relacionados con los mecanismos alternativos de solución de controversias y la transformación de conflictos, de modo que sea posible promover los derechos humanos, la participación ciudadana y convivencia social pacífica, a partir de perspectivas inclusivas como la paz, la interculturalidad y de género.

Se comentó el Diálogo Nacional por la Paz, promovido a nivel nacional por la Conferencia del Episcopado Mexicano, con el objetivo de propiciar el diálogo de actores y actoras locales, a partir de un diagnóstico nacional y la presentación de buenas prácticas en los temas de justicia, seguridad y reconstrucción del tejido social, con la intención de animar las iniciativas locales de paz y obtener elementos para una Agenda Nacional de Paz.

En Guerrero el Foro Justicia y Seguridad, en el marco de esta iniciativa nacional, se desarrolló el pasado mes de julio, organizado por la Universidad Loyola del Pacífico, en colaboración con Guerrero es Primero, la Fundación para la Paz en Guerrero y el Grupo de Estudios para el Desarrollo del Sur, donde se abordaron reflexiones sobre la realidad local, justicia cotidiana, seguridad ciudadana, tejido social, y cerrando con la presentación de principales aprendizajes y propuestas de seguimiento.¹

En el marco del Diálogo Nacional por la Paz, realizado en Puebla entre el 21 y 23 de septiembre del present año, se presentaron la 14 acciones para iniciar el camino por la paz:

1. Impulsar la empatía y la solidaridad con las víctimas de las violencias.
2. Generar espacios de diálogo interinstitucional y la mediación para la resolución positiva de la conflictividad.

¹ Aprendizajes del Foro Justicia y Seguridad Guerrero, disponible en <https://jesuitasmexico.org/foros-justicia-y-seguridad/>

3. Promover procesos de sanación familiar y comunitaria para atender las secuelas de la violencia.
4. Promover en las escuelas una educación para la paz que ayude a una mejor convivencia social.
5. Recuperar el espacio público como lugar de encuentro y la organización comunitaria para resolver las necesidades colectivas.
6. Promover acuerdos laborales que mejoren las condiciones de trabajo y de vida.
7. Impulsar comunidades comprometidas con el cuidado y la corresponsabilidad.
8. Fortalecer la cultura de la hospitalidad con los migrantes, refugiados y desplazados.
9. Impulsar programas de prevención y atención de las adicciones.
10. Realizar acciones de cuidado del medio ambiente.
11. Promover la participación de la ciudadanía en el diseño e implementación de las políticas de seguridad.
12. Fortalecer los procedimientos de justicia restaurativa y mecanismos alternativos de solución de conflictos.
13. Reconocer, dignificar y recuperar el liderazgo de las policías municipales y comunitarias.
14. Convocar a expertos a una evaluación y rediseño del sistema de seguridad, justicia y cárceles de México.

3. Planteamientos iniciales para promover la paz

Se recopilaron las primeras intervenciones y se realizó una siguiente ronda en donde cada participante aportará un planteamiento inicial para la promoción de la paz en Guerrero, enlistados a continuación:

1. Construir en conjunto procesos de resistencia simbólica, los cuales ayudan a la memoria y al crecimiento de la sensibilidad.
2. Continuar promoviendo el Consejo de Paz en Guerrero y la participación de la sociedad en la mesa de construcción de paz estatal y regionales.
3. Convocar a artistas a un foro para compartir reflexiones sobre las violencias y la paz.
4. Crear un laboratorio de la memoria y la paz y agrupar a todos los colectivos (ejemplo: Caravanas culturales por la paz), realizar un mapeo de zonas conflictivas .
5. El trabajo cultural se gesta a través de generaciones, se debe trabajar generacionalmente en ese sentido muchas de las acciones.
6. El trabajo de los Foros Seguridad y Justicia y el Diálogo Nacional por la Paz deben ser una guía, considerarlo como esfuerzos amplios, y sumarnos a estos.
7. Establecer diálogos con el poder legislativo para acelerar la promulgación de la Ley de Víctimas en Guerrero.
8. Estar más cercanos al arte y a sus iniciativas o acciones con respecto a las violencias, entender cómo se atienden, pero no como la idea del Guerrero bronco, si no como la práctica de una cultura hegemónica, generada y establecida.
9. Explorar coincidencia con las 14 acciones para iniciar el camino por la paz, en el marco del Diálogo Nacional por la Paz.
10. Es necesario leer la historia e impulsar la educación (desde el arte, escuelas libres de violencias), con comunidades de aprendizaje, desde la economía social y solidaria.

11. Promover encuentros con actores sociales o comunitarios en sus colonias.
12. Promover entre más organizaciones y actores sociales los procesos formativos y de fortalecimiento de capacidades, como el Diplomado en Mediación y Transformación Positiva de Conflictos de la UAGro, y el Diplomado en Reconstrucción del Tejido Social y Cultura de Paz de SEGOB.
13. Propiciar estrategias en procesos de acompañamiento y compartir las experiencias desde el activismo, acompañar a las víctimas (desde el arte)
14. Priorizar la región Sierra: alimentación, abasto, caminos, educación, desarrollo económico, salud (caravanas médicas), seguridad, y:
 - a. Adecuar un programa regional, reconfigurar el presupuesto de egresos de Guerrero para tal fin.
 - b. Caravanas por la paz en la región.
 - c. Relanzar una alianza de redes humanitarias.
 - d. Reporteros comunitarios que divulgen las situaciones.

4. Derechos humanos

Derecho humano a la salud

Se está realizando un trabajo conjunto entre la Secretaría de Salud de Guerrero, el Instituto Nacional de Salud Pública y Guerrero es Primero en la mejora de la calidad de los servicios de salud en la entidad. Se espera que con este proceso a mediano plazo se trabajen vías de atención primaria de la salud, porque es donde hay más trabajo comunitario. Cuando no hay médicos ni atención institucional, está la sociedad civil, quienes pueden continuar preparándose para atender actividades de mucha índole entre ellas la salud.

Desde la Secretaría de Salud de Guerrero se está avanzando, en Centros de Salud de Chilpancingo que participan en la etapa de pilotaje, en la aplicación de instrumentos de la vía de atención integrada, diseñado por el Instituto Nacional de Salud Pública, y en la supervisión de su correcto funcionamiento.

En el tema de salud mental de las víctimas de las violencias, en septiembre realizó el taller *Acompañar las necesidades de las familias de personas desaparecidas: De la intervención psicosocial a la psicoterapia*, impartido por especialistas del Comité Internacional de la Cruz Roja, con propósito de apoyar la importante labor de atención a la salud mental que realiza el personal de instituciones públicas y sociedad civil, y se contó con 23 participantes de organizaciones sociales, colectivos de víctimas, y de la Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones.

Desde Guerrero es Primero se considera esta formación como una valiosa oportunidad de integración y actualización de los equipos de profesionales de la salud mental de diversos sectores.

Derecho humano a un medio ambiente sano

Se compartieron los avances para la creación de un organismo intermunicipal para el manejo de los residuos sólidos en Costa Grande, involucrando a los municipios de Atoyac de Álvarez, Benito Juárez, Coyuca de Benítez y Tepcan de Galeana, como una alternativa que permita una gestión integral de

estos y una visión y colaboración regional socioambiental. A la fecha se han realizado reuniones y visitas de campo a los sitios de disposición final residuos sólidos de los municipios citados.²

Se presentó una opinión técnica sobre la disposición final de los residuos sólidos urbanos en Guerrero, que considera la importancia de la asociación intermunicipal para enfrentar el problema de la disposición final de residuos. En la mayoría de los municipios en México se ha demostrado que un municipio, solo, no puede con el problema de la disposición final adecuada, de ahí la importancia de la cooperación intermunicipal que se ve favorecida por la cercanía entre municipios y la distribución de los recursos para tal fin.

En colaboración con el Centro de Ciencias en Desarrollo Regional de la Universidad Autónoma de Guerrero, y la parroquia de La Sabana, en julio del presente año, se llevaron a cabo 5 talleres formativos, contando con la asistencia casi 80 participantes, quienes obtuvieron o reforzaron conocimientos en: Reciclaje inclusivo y economía circular y manejo de llantas, soluciones basadas en la naturaleza, fitorremediación de suelos y agua, salud ambiental relacionada por la contaminación del agua y uso de bioindicadores de calidad del agua, manejo de residuos sólidos, y organización comunitaria.

En el diálogo abierto, se propuso que Guerrero es Primero sea relanzado con mayor coordinación con actores sociales, que pueda ser un puente para que las iglesias estén más cercanas a las comunidades de la Sierra, explorar más alianzas, y continuar promoviendo la creación del Consejo de Paz en Guerrero; además se planteó reconformar y reconstruir Guerrero es Primero, que haya presencia institucional en los Encuentros para generar propuestas y compromisos colectivos.

Al cierre del Encuentro, la Secretaría Técnica de Guerrero es Primero presentó:

1. Informe financiero periodo septiembre 2022-agosto 2023.³
2. Relación de aportaciones periodo junio-septiembre 2023.⁴
3. Relación de gastos periodo junio-septiembre 2023.⁵

5. Acuerdos

La Secretaría Técnica de Guerrero es Primero propuso a todos y todas las participantes la agrupación de los planteamientos iniciales y la posibilidad de realizar en conjunto un seguimiento específico en:

1. En Guerrero es Primero hay y se encuentren diversos actores para contribuir con acciones señaladas en el Encuentro.
2. Continuar trabajando en la escucha de las víctimas.

² Para mayor información consultar el *Proyecto de asistencia técnica para el diseño y estructuración de un organismo operador de alcance intermunicipal de manejo de residuos sólidos en la región de la costa Grande de Guerrero*, en https://sursureste.org.mx/residos/simir_costagrandegro/

³ Informe financiero periodo septiembre 2022-agosto 2023 disponible en <https://drive.google.com/file/d/1KPhmfFORMdREKCQfZkwl-7szJOzNnf/view?usp=sharing>

⁴ Relación de aportaciones periodo junio-septiembre 2023 disponible en <https://drive.google.com/file/d/1KloekN-WLMKdmHt5wozeL-oV-7jWsl7H/view?usp=sharing>

⁵ Relación de gastos periodo junio-septiembre 2023 disponible en <https://drive.google.com/file/d/1KL-sANrSl6M9aLMLSzEEol35GqPfl2Nj/view?usp=sharing>



3. Promoción del diálogo y procesos de formación.
4. Atención a la salud mental de las víctimas.
5. Generar una propuesta económica emergente que rebase el asistencialismo.